
 

会 議 録 

会議の名称 令和４年度 第１回中野市・山ノ内町地域公共交通対策協議会総会 
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・北信地域振興局     企画振興課長     北澤 良和 

・北信建設事務所     中野事務所 事務所長 山崎 直人 
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・山ノ内町交番   所長         山﨑 賢二 

・山ノ内町区長会   会長         宮崎 幸雄 

・信州中野商工会議所   専務理事         池田 喜芳 

・中野市社会福祉協議会  会長         渡辺 重雄 

・山ノ内町社会福祉協議会 事務局長         鈴木 浩史 

・山ノ内町観光連盟   事務局           藤澤 光男（代理） 

・長野電鉄労働組合   副執行委員長     嶋倉 仁 

・公募（中野市）                 浅野 一彦  

・公募（中野市）                 平野 正隆  

 事務局：7名 

 ・中野市総務部      部長   柴本 豊（幹事長） 

 ・山ノ内町総務課     課長   小林 広行（幹事） 

 ・中野市総務部企画財政課 課長   阿藤 博之（事務局長） 

 ・中野市総務部企画財政課 課長補佐 北村 勇人 

 ・山ノ内町総務課     企画係長 堀米 貴秀 

・山ノ内町総務課 企画係      新井 宥佑 

・中野市総務部企画財政課 主事   清水 芳樹 

報道機関：２名 
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傍聴者：１名 

次第 

１ 開  会 

２ あいさつ 

３ 協議事項 

⑴ 中野市・山ノ内町地域公共交通計画（素案） 

① 修正・追加箇所について 

② 基本的な方針について 

⑵ 地域間幹線系統確保維持計画の承認について 

４ 付議事項 

   報告第１号 令和３年度事業報告について 

   議案第１号 令和３年度決算について 

   議案第２号 協議会規約の改正について 

   議案第３号 令和４年度事業計画（案）について 

   議案第４号 令和４年度予算（案）について 

   議案第５号 山ノ内町生活交通確保維持改善計画の承認について 

   議案第６号 山ノ内町自家用有償運送登録の更新申請について 

５ その他 

６ 閉会 

 

資料 ・次第、議事・資料、名簿、席次表 

発言内容 ・別紙のとおり 
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≪別紙≫ 

【開会】 

幹事長 

中野市 

柴本総務部長 

定刻となりましたので、ただ今から、 

「令和４年度 第１回中野市・山ノ内町地域公共交通対策協議会総会」を開催

させていただきます。 

皆さまにおかれましては、大変お忙しい中ご参集いただき誠にありがとうご

ざいます。 

本日の進行を務めさせていただきます本協議会幹事長の中野市総務部長の

柴本と申します。どうぞよろしくお願いいたします。 

まず始めに、本日、北陸信越運輸局の高澤様より別の会議の都合により遅れ

て参加する旨ご連絡を頂いておりますので、ご承知おきいただければと思いま

す。よろしくお願いいたします。 

協議会規約第 15 条第２項の規定により、総会は過半数の委員の出席がなけ

れば開くことはできないとされています。 

本日は、全 25 名の委員のうち 20 名の委員の皆様にご出席いただいているた

め、総会は成立しております。 

また、本日は、地域公共交通計画の策定支援を委託しております、株式会社

地域総合計画さまより２名会議に参加させていただいておりますので、ご了承

をお願いいたします。 

それでは、開会にあたり、本協議会 会長である中野市の竹内副市長から、

ご挨拶を申し上げます。竹内会長、お願いします 

 

【あいさつ】 

中野市 

会長 

竹内副市長 

本協議会会長の竹内と申します。よろしくお願いいたします。 

本日は大変お忙しい中それぞれの立場で、本協議会へご参加いただきまし

たことに対する感謝とともに、日頃から協議会の活動に対しましてご協力、

ご尽力いただいておりますことを改めて感謝申し上げたいと思います。 

本協議会でございますけれども、様々な社会変化、生活様式の変化等の中

で、それまで単独の市町村単位で考えていた公共交通について、そうした観

点ではなく、少しシェアを広げて、生活圏の関連の深い中野市と山ノ内町で

広域公共交通のあり方を考えていこうということで今年の２月４日に発足

をしたわけでございます。 

そういった趣旨を含め、本日の会議におきましては今年度の事業計画、公

共交通計画についての素案について、協議をいただくことになっているとこ

ろでございます。 

いずれにいたしましても、持続可能な生活の確保、公共交通の確保に向け

て、それぞれの立場でご意見をいただくとともに、また公共交通の利用者の

視点から、そういった観点からもぜひご意見をいただいて、目的達成のため

に、 

ご努力いただきますことをお願い申し上げまして冒頭の挨拶とさせていた
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だきます。よろしくお願い申し上げます。 

 

【自己紹介】 

幹事長 

中野市 

柴本総務部長 

ありがとうございました。 

なお，本日の出席者のご紹介につきましては，時間の都合上，お手元に配布

しております委員名簿によりまして，ご紹介に代えさせていただきますので，

あらかじめご了承願います。 

 

【協議事項】 

⑴ 中野市・山ノ内町地域公共交通計画（素案） 

幹事長 

中野市 

柴本総務部長 

それでは、次第３番の協議事項に入っていきたいと思いますが、議長につ

きましては、竹内会長にお願いいたします。 

中野市 

会長 

竹内副市長 

それでは、議長を務めさせていただきます。円滑かつ活発な会議が行える

ようご協力をお願いいたします。 

早速ですが、（１）中野市・山ノ内町地域公共交通計画（素案）  

①「追加・修正箇所について」及び②「基本的な方針について」、地域総合

計画さまと事務局からそれぞれ説明をお願いいたします。 

中野市 

事務局長 

阿藤課長 

 

地域総合計画 

（協議事項⑴について、資料に基づき説明） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ありがとうございました。 

協議事項（１）について、ただいまの説明のとおりですが、なにかご質問

やご意見があれば、お願いいたします。 

委員 話がすれていたら大変申し訳ないんですけれど、基本方針の 78 ページに、

収支率維持改善というのが書いてあるんですけれど、絶対に良い数字って出

てこないと思うんですよね。さあ、これをあんまり明記されてしまうとなん

か嫌だなとは思うんですけど、ちょっと心配なもので。 

絶対収支率は良くならないと思います。余計なことですがそう思いまし

た。 

中野市 

事務局長 

阿藤課長 

当然、厳しいことは想定されるのですが、市民の方からも料金の要望だと

かいろんなことがある中で、この収支率なりを出して理解を頂いていかなき

ゃいけない部分もあろうかと思うので、できれば目標値という形で理解をい

ただいていければなと思っております。端的に言うと料金が高すぎるという

要望が実はあります。しかし、収支なりを明確に示すことで、要望されてい

る方々からのご理解を頂くという目的で、このような目標値を考えておりま

すので、よろしくお願いします。 
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中野市 

会長 

竹内副市長 

 ほかにありますでしょうか。 

 

 

 

山ノ内町 

副会長 

増田副町長 

山ノ内町としては、今回初めて計画を作るわけですが、なぜ作るのかとい

う話になりますが、現状見ますと、山ノ内町で運営する楽ちんバスは 90％公

費で運行していますし、長電バスさんに運行して頂いているバスにおいて

も、受益者負担で維持されている分は本当にわずかになっているっていうこ

とで、住民の皆さんに理解をいただきながら地域で進めていこうということ

でこの計画を作っているということであるというふうに考えています。 

といったように考えると、計画素案の 79 ページに事業体系図があるんで

すけれども、基本方針が、公共交通の維持や連携の強化、財政負担の維持だ

とかいう内容になっておりまして、この基本方針で何をやるのっていう話

が、書かれた方ががわかりやすいのかなという気はします。 

つまり、市民や町民が豊かな生活を送るために、必要な工夫をして移動手

段を確保すること、或いは観光客を集めていく。そのためにこういった方針

でやっていくということかと思います。 

それから、前回の会議の時にも少しご意見が出たのですが、基本方針 3の

財政負担の維持というのは結構難しい表現のところです。先ほど説明があっ

たように、財政負担について、計画の中に盛り込みましょうということでそ

の際には、やっぱり効率化の観点を忘れてはいけないとは思います。 

実は財政負担を維持するというのは、20 年、30 年前と比べると、結構す

ごいことで、今までは利用者負担により地域公共交通が行われていたもの

が、これからは財政負担として認識します、といった宣言にもなるんですよ

ね。その上で効率化をしっかり行いますよということなので、趣旨とすれば、

適切な財政負担をしていくという趣旨なのだろうというふうに思っていま

す。 

それに伴って 78 ページの計画目標には「公共交通関連にかかる行政負担額

の抑制」というように表現されていますが、趣旨に沿った数値を目標値とし

て出すよう検討して頂ければと思います。 

中野市 

事務局長 

阿藤課長 

ご意見頂いた目標に関する部分については、明確な目標値を出すよう努め

たいと思います。 

中野市 

会長 

竹内副市長 

 ほかにありますでしょうか。 

 

委員 先月の 4 月 28 日に県のタウンミーティングというのがございまして、公

共交通についての意見交換がありまして、オンラインのグループセッション

だったんですけども、その際、阿部知事含め 4人ほどでグループセッション

を行い、語り合う機会がございました。 
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私共も「小さな拠点」を豊田地域でやっておりまして、そこの話をしまし

たら、阿部知事からは「私も一番非常に力を入れてることなので、県と連携

をとりながら、公共交通行政について何でも相談してください」というよう

なお話をいただきました。以上、報告となります。 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ほかにありますでしょうか。 

 （ほかの意見等なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

他にご意見がないようですので、協議事項（１）につきましては、今回ご

指摘頂いた意見を反映し、また、現在検討中である目標値を設定したものを

計画（案）として、次回６月下旬に開催予定の協議会にてお示しをいたしま

すので、ご了承くださいますようお願いいたします。 

 

⑵ 地域間幹線系統確保維持計画の承認について 

中野市 

会長 

竹内副市長 

次に、（２）地域間幹線系統確保維持計画の承認について を議題とさせ

ていただきます。 

この計画は、長電バスさんが運行する地域間幹線系統の路線について、本

協議会で、運行計画や改善方針について協議した上で国へ提出し、承認を受

けることで補助対象路線となるものであります。 

 それでは長電バスさんのほうから、ご説明をお願いします。 

電バス株式会 

乗合・乗用部長 

鈴木 立彦 

（協議事項⑵について、資料に基づき説明） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

協議事項（２）について、ただいまの説明のとおりですが、なにかご質問

やご意見があれば、お願いいたします。 

委員 直接この項目とは違うかもしれませんが、すいません。 

私はこの路線の利用者なのですが、どんどん本数が減らされてきておりま

して、この減らし方の基準っていうのは何かあるんでしょうか。 

電バス株式会 

乗合・乗用部長 

鈴木 立彦 

それではよろしくお願いします。 

どんどんと減らされたということですけども、いつを基準に、という話で

しょうか。 

 

委員 最初の頃から、２、３便は減っていると思います。 

電バス株式会 

乗合・乗用部長 

鈴木 立彦 

私の把握している範囲では減便はしていなかったのですが、その前の話だ

と、すみませんが存じ上げておりません。 

鉄道の実態とすると、やはり利用者の数が大幅に減っておりますので、需

要に応じた本数というのが必要になって参ります。 

特に、現状では朝晩の高校生の通学利用がやはり多いと、日中の利用は高

齢者の利用がある程度あるんですけれども、そういった部分に限られるとい
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うのが現状ですので、それもちょっとご理解をいただきたいと思います。 

中野市 

事務局長 

阿藤課長 

補足なのですが、ご理解いただきたいのは、この協議会がある以上、簡単

に減便だとかについても、長野電鉄さんだけの意向で、というようには進ん

でいかないので、もしそういうことも今後考えられているのであれば、当然

協議会で対応していくということにもなるので、ご理解いただければと思い

ます。よろしくお願いします。 

中野市 

会長 

竹内副市長 

 ほかにありますでしょうか。 

 （ほかの意見等なし） 

 

 

中野市 

会長 

竹内副市長 

他にご意見がないようですので、協議事項（２）について、採決いたしま

す。 

原案のとおり、承認することで、ご異議ございませんか。 

 （異議なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ご異議ありませんので、協議事項（２）について、承認とさせていただき

ます。 

 

【議事】 

報告第１号・議案第１号 

中野市 

会長 

竹内副市長 

続いて、次第４番の付議事項に入りたいと思います。 

報告第１号 「令和３年度 事業報告について」及び 関連がございます

ので、議案第１号「令和３年度 決算について」を一括して議題とします。 

事務局から説明をお願いいたします。 

中野市 

事務局長 

阿藤課長 

（報告第１号、議案第１号について資料に基づき説明） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

それではここで、監事さんの方から監査報告をいただきたいと思います。 

山ノ内町社会福

祉協議会 

事務局長 

鈴木 浩史 

令和３年度の決算監査の報告を申し上げます。 

令和４年５月 18 日に、令和３年度 中野市・山ノ内町地域公共交通対策協

議会の決算及び事務処理内容について監査をした結果、関係帳簿等に誤りが

なく、適正に処理されておりましたことを報告します。 

以上です。 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ありがとうございました。ただいまの事務局からの説明と監査報告につき

まして、ご意見等がございましたらお願いいたします。 
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 （意見なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

 他にご意見がないようですので、報告第１号については、報告事項ですの

でご承認をお願いします。 

それでは、議案第１号について、採決いたします。 

原案のとおり、承認することで、ご異議ございませんか。 

  （異議なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

 ご異議ありませんので、報告第１号及び議案第１号について、承認とさせ

ていただきます。 

 

議案第２号 

中野市 

会長 

竹内副市長 

次に、議案第２号「協議会規約の改正について」を議題とします。 

事務局から説明をお願いいたします。 

中野市 

事務局長 

阿藤課長 

（議案第２号について資料に基づき説明） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ありがとうございました。ただ今の事務局からの説明に対しまして、ご意

見等がございましたらお願いいたします。 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ほかにございますでしょうか。 

 （ほかに意見等なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

他にご意見がないようですので、議案第２号について、採決いたします。 

原案のとおり、承認することで、ご異議ございませんか。 

  （異議なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ご異議ありませんので、議案第２号について、承認とさせていただきます。 

 

議案第３号・４号 

中野市 

会長 

竹内副市長 

次に、議案第３号「令和４年度 事業計画（案）について」及び関連がござ

いますので、議案第４号「令和４年度 予算（案）について」を一括して議題

とします。 

 事務局から説明をお願いいたします。 

中野市 

事務局長 

阿藤課長 

（議案第３号・４号について資料に基づき説明） 
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中野市 

会長 

竹内副市長 

議案第３号及び議案第４号について、ただいまの説明のとおりですが、な

にかご質問やご意見があれば、お願いいたします。 

  （ほかに意見なし） 

 

中野市 

会長 

竹内副市長 

他にご意見がないようですので、議案第３号及び議案第４号について、採

決いたします。 

原案のとおり、承認することで、ご異議ございませんか。 

 （異議なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ご異議ありませんので、議案第３号及び議案第４号について、承認とさせ

ていただきます。 

 

議案第５号 

中野市 

会長 

竹内副市長 

次に、議案第５号「山ノ内町生活交通確保維持改善計画の承認について」

を議題とします。 

事務局から説明をお願いいたします。 

山ノ内町 

事務局 

新井 宥佑 

 （議案第５号について資料に基づき説明） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

議案第５号について、ただいまの説明のとおりですが、なにかご質問やご

意見があれば、お願いいたします。 

委員 夜間瀬駅での乗り換えについて、不便とか不都合について聞き取りをして

いるかお聞きしたい。 

それと、中野市に関わることかもしれませんけど、中野市のバスについて

のコミュニティバス、その関係でアンケート調査みたいな、私も乗客として

利用したときにしてもらったんですけれど、何か市の職員じゃないんじゃな

いかっていうようなイメージがあったんですけれど、山ノ内町は、町の職員

が直接やられたのかそれとも委託でやられたのか、聞き取り調査、それを聞

きたいと思います。 

中野市も、差し支えなければ私の認識が誤っていれば、駄目だと言ってい

ただければいいと思いますので、よろしくお願いします。 

山ノ内町 

事務局 

新井 宥佑 

まず、山ノ内町側からですが、夜間瀬駅での接続の不便さというのは、住

民の方からは、もともと 15 分とか 20 分とかの時間を待たないと接続できな

い状況になっていて、そちらについて不便と伺っておりますので、今回のダ

イヤ改正で概ね 10 分以内の接続にしております。また職員搭乗は乗り込み

調査の関係ではありますが、こちらは自分も含めて山ノ内町の職員が乗り込

んで調査を行いました。以上です。 
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中野市 

事務局長 

阿藤課長 

中野市では、地域総合計画に調査を行って頂いております。 

委員 ちょっと中身知らなかったような雰囲気があって、市の職員じゃないんじ

ゃないかと思っただけですので、市の職員の方も忙しいと思うんですけど、

できればやってもらうと、さらに良い行政ができるんじゃないかなと思いま

すので、よろしくお願いします。 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ほかにございますでしょうか。 

  （意見等なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

他にご意見がないようですので、議案第５号について、採決いたします。 

原案のとおり、承認することで、ご異議ございませんか。 

 （異議なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

ご異議ありませんので、議案第５号について、承認とさせていただきます 

 なお、「中野市生活交通確保維持改善計画」については、参考資料とし

てお配りしてあります。 

 こちらの計画は、令和４年５月 19 日に開催した「中野市地域公共交通

対策協議会」において、お諮りしており、委員の皆様方より承認を頂いてお

りますが、今後、若干ではありますが当計画にかかる記載の修正を北陸信越

運輸局さまと進めさせていただく予定でありますので、ご承知おきくださ

い。 

 

議案第６号 

中野市 

会長 

竹内副市長 

次に、議案第６号「山ノ内町自家用有償運送登録の更新申請について」を

議題とします。 

事務局から説明をお願いいたします。 

山ノ内町 

事務局 

新井 宥佑 

（議案第６号について資料に基づき説明） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

議案第６号について、ただいまの説明のとおりですが、なにかご質問やご

意見があれば、お願いいたします。 

 （意見等なし） 

中野市 

会長 

竹内副市長 

他にご意見がないようですので、議案第６号について、採決いたします。 

原案のとおり、承認することで、ご異議ございませんか。 

 （異議なし） 

中野市 ご異議ありませんので、議案第６号について、承認とさせていただきます 
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会長 

竹内副市長 

 予定されました議題は以上であります。ご審議いただきありがとうござい

ました。 

【その他】 

幹事長 

中野市 

柴本総務部長 

次に、次第５番のその他としまして、委員の皆さんの方から、何か取り上

げるものがありましたらお願いしたいと思います。 

 （意見なし） 

 

【閉会】 

幹事長 

中野市 

柴本総務部長 

委員の皆様方には長時間、ご協議いただきましてありがとうございまし

た。 

 以上で、「令和４年度 第１回中野市・山ノ内町地域公共交通対策協議会

総会」を閉会いたします。 

午後 2時 30 分終了 


